

Veranstaltungsort
Messe Wien Congress Center
Messeplatz 1
1020 Wien

Öffentliche Verkehrsmittel

- Linie U2 bis zur Station „Messe-Prater“, dann wenige Schritte
- Bus der Linie 11A bis zu den Stationen „Elderschplatz“ oder „Sturgasse“
- Bus der Linie 82 bis zu den Stationen „Elderschplatz“ oder „Messe-Prater“

Anfahrt mit dem Auto

Bei Anreise mit dem eigenen PKW und vorhandenem Navigationssystem
geben Sie „1020 Wien, Messeplatz 1“ ein.

Detaillierte Informationen finden Sie unter:

<https://www.stadt-wien.at/veranstaltungen/messen/anfahrt-zur-reed-messe-wien.html>

Parkmöglichkeit

Sie können Ihr Auto kostenpflichtig entweder in den Parkhäusern A oder D
oder auf dem Parkplatz A abstellen.

Die Auftaktveranstaltung findet im Rahmen
der SET-Plan Konferenz 2018 statt.

In Kooperation mit:

 **Bundesministerium
Verkehr, Innovation
und Technologie**

www.vorzeigeregion-energie.at

Programm



**VORZEIGEREGION
ENERGIE**



**Auftaktveranstaltung
VORZEIGEREGION
ENERGIE**

Mittwoch, 21. November 2018, 15:00 - 18:00 Uhr

Messe Wien Congress Center, Messeplatz 1, 1020 Wien



Vorwort
NORBERT HOFER
Bundesminister für Verkehr, Innovation und Technologie

Saubere Energie- und Mobilitätstechnologien gehören global gesehen zu den größten Wachstumsmärkten des 21. Jahrhunderts. Mit dem Start der FTI-Initiative „Vorzeigeregionen Energie“ positioniert sich Österreich als Energieinnovationsland und stärkt seine Wettbewerbsfähigkeit im Bereich erneuerbarer Energietechnologien. Gemeinsam mit österreichischen Betrieben werden Forschungs- und Innovationsschwerpunkte zu den Themen Intelligente Netze, industrielle Energietechnologien und -systeme sowie Speichertechnologien gesetzt. Die starke Allianz zwischen Wissenschaft und Wirtschaft hinter der Vorzeigeregion Energie trägt sowohl zur Umsetzung der nationalen Klima- und Energiestrategie #mission2030, als auch zur Stärkung der internationalen Allianz der Innovation Leader „Mission Innovation“ bei.



Vorwort
TERESIA VOGEL
Geschäftsführerin Klima- und Energiefonds

Der Klima- und Energiefonds arbeitet seit 2015 intensiv daran durch die „Vorzeigeregion Energie“ österreichische Innovationen im großen Stil zu demonstrieren. Damit gelingt ein großer Schritt in Richtung Energiezukunft. Radikale technische Innovationen und eine Energieerzeugung aus bis zu 100% erneuerbaren Energien ermöglichen den raschen Ausstieg aus der fossilen Energiewelt. In den drei Vorzeigeregionen schaffen wir gemeinsam ein landesweites Netzwerk aus unzähligen Partnerinnen und Partnern aus Wirtschaft, Wissenschaft und den Ländern und zeigen damit wie innovationstauglich und wettbewerbsfähig Österreich ist. Größer, besser, schneller und auch noch umweltverträglicher sind möglich, und das werden wir in den kommenden Jahren demonstrieren. Ich freue mich auf eine gute Zusammenarbeit und eine energiereiche Zukunft!

15:00	Begrüßung und Eröffnung Theresia Vogel Geschäftsführerin des Klima- und Energiefonds
	Norbert Hofer Bundesminister für Verkehr, Innovation und Technologie
	Keynote „Mission Innovation“ Patrick Anthony Child Stellvertretender Generaldirektor Generaldirektion Forschung und Innovation Europäische Kommission
16:00	Podiumsdiskussion
	GEL - Green Energy Lab Christian Panzer Obmann Vereinsvorstand Green Energy Lab und Leiter Unternehmensentwicklung in der Wien Energie GmbH & Susanne Supper Cluster Managerin Green Energy Lab
	NEFI - New Energy for Industry Wolfgang Hribernik Verbundkoordinator NEFI und Head of Center for Energy, AIT Austrian Institute of Technology GmbH & Werner Pamminger Geschäftsführer Business Upper Austria – OÖ Wirtschaftsagentur GmbH
	WIVA P&G - Wasserstoffinitiative Vorzeigeregion Austria Power & Gas Horst Steinmüller Verbundkoordinator WIVA P&G und Geschäftsführer des Energieinstitutes an der Johannes-Kepler-Universität Linz & Klaus Fronius Langjähriger Geschäftsführer von Fronius International GmbH
17:00	Ausklang

MODERATION: Manuela Raidl